

**7^{EME} SESSION ORDINAIRE DE LA
CONFERENCE DES CHEFS D'ETAT DU G5 SAHEL &
PAU +1**

15-16 FEVRIER 2021

N'DJAMENA, TCHAD

DISCOURS DE

**S.E MOUSSA FAKI MAHAMAT, PRESIDENT DE LA
COMMISSION DE L'UNION AFRICAINE**

Excellence Monsieur le Président en exercice du G5 Sahel,

Excellences Messieurs les Chefs d'État et de Gouvernement,

Mesdames Messieurs les Ministres

Excellences Mesdames et Messieurs les Représentants des Organisations internationales,

Monsieur le secrétaire exécutif du G5 Sahel,

Distingués Invités,

Mesdames, Messieurs,

L'Union africaine par ma voix, se réjouit d'être associée à tous les Sommets et autres activités du G5 Sahel, à l'instar de cette 7^{ème} session ordinaire de la Conférence des Chefs d'État du regroupement.

Depuis bientôt 10 ans, les pays du Sahel, soutenus par les partenaires internationaux, ont engagé le combat contre le terrorisme dans la bande sahélienne. Même si, à ce jour, la victoire contre le terrorisme n'est pas encore totale, comme nous l'aurions souhaité, les groupes armés ont été empêchés d'atteindre leur objectif de déstabilisation des États de la région et de dislocation de leurs systèmes de défense et de sécurité.

Nous avons, certes, du modifier la hiérarchie de nos priorités, ce qui nous a conduit à affecter une grande part de nos ressources aux urgences sécuritaires, alors qu'elles auraient pu contribuer au combat contre la Covid-19 et à la réalisation des autres chantiers du développement.

Aussi, voudrais-je rendre un hommage appuyé aux dirigeants du G5 Sahel aujourd'hui ici réunis et aux peuples de cette région affectée par le fléau du terrorisme. Mes hommages vont aussi à nos partenaires dans ce combat multiforme. Ils nous aident à apporter ensemble les réponses politiques, diplomatiques militaires et économiques appropriées.

L'intensification et l'amplification de cet appui sont plus que jamais nécessaires en ces temps de regain de la Covid 19 où les pays africains, ceux du Sahel en particulier, éprouvent les plus grands et sensibles besoins d'une active solidarité internationale.

**Excellences,
Mesdames, Messieurs,**

L'Union africaine s'est constamment tenue aux côtés des Etats du G5 Sahel, car les défis qu'ils affrontent sont au cœur de nos préoccupations majeures de paix, de sécurité, de gouvernance et de développement.

Dans cette perspective notre constant plaidoyer se poursuivra pour la mobilisation des ressources et pour la montée en puissance de la force conjointe du G5 Sahel en coordination avec le Secrétariat Exécutif.

Au plan de l'équipement des Forces de défense et de sécurité, en plus de l'appui de nos partenaires de l'Union européenne dans le cadre de la facilité de paix, l'Union africaine a conclu avec la Chine le 8 Mai 2020 un accord pour un soutien logistique d'environ 9 Millions de Dollars pour chacun des pays du G5. Les matériels et équipements ainsi acquis sont en processus de livraison aux différents Etats.

De même, conformément à la décision de la conférence des Chefs d'Etat de Février 2020, les concertations sont en

cours pour la mobilisation et le déploiement d'une force africaine de soutien aux efforts propres des pays du G5. La nouvelle commission de l'UA en fera un impératif et urgent devoir.

Excellences,

Mesdames et Messieurs,

Il y a presque un an, jour pour jour, s'est tenu le Sommet de Pau en France, au cours duquel d'importantes décisions ont été prises pour répondre aux urgences de la situation dans le Sahel. Il s'agit entre autres de la coordination des actions sur le terrain, de l'implication active de la communauté internationale aux côtés des Pays du G5 Sahel, du renforcement des capacités des troupes locales, de l'appui au retour de l'État et des administrations sur l'ensemble des territoires des pays en souffrance, de l'aide au développement.

Il est légitime, à l'heure du bilan, de se poser la question sur ce qui a pu être réalisé de tout cet arsenal de mesures.

Sans dénier l'impact positif de certaines initiatives encourageantes prises dans le cadre de l'Alliance pour le Sahel, la situation n'a pas fondamentalement évolué, tant sur le terrain militaire que sur le front du développement des zones infestées par le terrorisme.

La Covid 19 a certes focalisé l'attention de tous les États sur les urgences sanitaires, mais il y a aussi nos propres pesanteurs qui retardent toute action d'envergure, laissant la latitude aux terroristes de se réorganiser, de se renforcer et même de prendre parfois l'initiative.

Une évaluation exhaustive des actions menées depuis le sommet de Pau comme cela a été décidé, permettrait d'identifier les lacunes et d'agir en conséquence, de manière idoine.

Permettez-moi de réitérer notre préoccupation de toujours. Plus le temps passe et plus le phénomène terroriste s'installera, s'incrusterà et se répandra dans l'espace sahélien et même au-delà. Aussi avons-nous besoin d'autre chose que les seules paroles incantatoires et généreuses. Nous avons besoin d'action, d'une action d'envergure où chacun de nous tous se voit définir sa propre partition dans la symphonie générale. Nous avons, ici, besoin d'un vrai supplément de méthode et de rigueur dans l'application de nos décisions et engagements, à la fois nationaux et internationaux.

Les déboires du multilatéralisme ces dernières années ont élevé des obstacles de taille quant au financement sur les ressources onusiennes éligibles de la force de défense montée par les Etats du Sahel. Je m'engage à reposer, sur la table de la négociation internationale, cette question et, au-delà, celle du financement des missions africaines de maintien de la paix.

Avant de terminer, je voudrais féliciter le Président de la République Islamique de Mauritanie, S.E Mohamed Cheikh al Ghazouani, pour la mobilisation qu'il a suscitée autour du G5 Sahel tout au long de sa Présidence en exercice.

Au Président de la République du Tchad, le Maréchal Idriss Deby Itno qui prendra les rênes de la Présidence et dont je sais l'attachement aux actions concrètes, je souhaite tout le succès et lui réitère la disponibilité permanente de l'Union africaine à soutenir ses initiatives.

Soyez assurés, excellences, Messieurs les Présidents que nous sommes avec vous dans cet exaltant combat contre le terrorisme et pour la prospérité du Sahel, cette belle ceinture protectrice de l'Afrique.

Aussi, je saisis cette occasion pour réitérer toute ma gratitude à vous, Excellences Messieurs les Chefs d'Etat et de gouvernement, pour m'avoir reconduit à la tête de la Commission pour un second mandat. Puisse Allah m'aider à réussir dans cette mission pour le bien de notre continent.

Je vous remercie.